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Заседание открывается в 10 ч. 10 м. 

 Тематическая дискуссия по сотрудничеству и помощи и по запросам 
на помощь  (CCW/P.V/CONF/2013/4) (продолжение) 

1. Г-н Лисученко (Украина) (Координатор по сотрудничеству и помощи и 
по запросам на помощь) объясняет, что дискуссии по этому вопросу в ходе Со-
вещания экспертов 2013 года были сосредоточены на актуализации потребно-
стей и приоритетов затронутых стран. Сведения на этот счет сообщили Арме-
ния, Беларусь, Лаосская Народно-Демократическая Республика и Черногория. 
Дебаты вычленили то обстоятельство, что затронутые страны по-прежнему за-
даются вопросом о том, как взяться за дело, чтобы произвести разминирование 
и оказывать помощь жертвам, а также как вести свои национальные программы 
в долгосрочной перспективе. Что же касается стран-доноров, то в условиях на-
пряженной финансовой ситуации они, в свою очередь, испытывают трудности с 
возобновлением своих финансовых взносов на цели удаления взрывоопасных 
пережитков войны (ВПВ) и противоминной деятельности. В неформальных со-
вещаниях в формате малых групп между затронутыми странами и странами-
донорами участвовали Австралия, Беларусь, Канада, Лаосская Народно-
Демократическая Республика, Сенегал, Соединенные Штаты Америки, Украи-
на, Хорватия, Черногория, Швейцария и Шри-Ланка. Эти совещания предлага-
ется сохранить и в будущем, с тем чтобы облегчить открытые и откровенные 
дискуссии, которые не могут проходить в официальном формате пленарных за-
седаний. Что касается координации между странами-донорами, то Группа по 
оказанию поддержки для противоминной деятельности, представила свое ис-
следование относительно координации и партнерств в сфере противоминной 
деятельности. 

2. Г-н Вагнер (Соединенные Штаты Америки) говорит, что его страна под-
держивает рекомендации, сформулированные в докладе Координатора по со-
трудничеству и помощи и по запросам на помощь в перспективе Совещания 
экспертов 2014 года, и в особенности те, которые касаются сохранения совеща-
ний в формате малых групп между затронутыми странами и странами-
донорами. С 1993 года Соединенные Штаты предоставили помощь более чем 
90 странам в отношении всей деятельности по уничтожению обычных воору-
жений, что составляет более 2 млрд. долл. США. 

3. Г-н Шихан (Австралия) говорит, что Австралия приняла глобальный 
подход к сотрудничеству и помощи в сфере противоминной деятельности и 
концентрирует усилия на проблеме ВПВ, будь то кассетные боеприпасы, на-
земные мины или другие типы невзорвавшихся боеприпасов. На помощь в сфе-
ре противоминной деятельности она выделила больше 100 млн. долл. США, и с 
2010 года ею воспользовались более 20 стран. Большая часть этой суммы была 
направлена на деятельность по удалению и на деятельность по просвещению по 
поводу рисков. Австралия помогает членам Форума тихоокеанских островов 
разрабатывать и координировать действия в связи с невзорвавшимися боепри-
пасами, финансируя, в частности, семинары и исследования по этому вопросу. 

4. Председатель приглашает Высокие Договаривающиеся Стороны выска-
заться по рекомендациям, излагаемым в пункте 10 доклада о сотрудничестве и 
помощи и о запросах на помощь, и он полагает, что они желают одобрить их. 

5. Решение принимается.  

Тематическая дискуссия по общим превентивным мерам (CCW/P.V/CONF/ 
2013/5 и CCW/P.V/CONF/2013/5/Corr.1) 

6. Г-н Амадей (Италия) (Координатор по общим превентивным мерам) объ-
ясняет, что дебаты по безопасности на объектах по хранению боеприпасов, 
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проведенные в ходе Совещания экспертов 2013 года, были открыты сообще-
ниями от представителей "Смол армз сервей", Организации Североатлантиче-
ского договора (НАТО), Консультативной группы по минам и Женевского меж-
дународного центра по гуманитарному разминированию. Албания сообщила, 
что она старается инвентаризовать все свои запасы избыточных боеприпасов с 
целью их ликвидации к концу 2013 года и инкорпорировала в национальное за-
конодательство стандарты НАТО и другие международные стандарты. Испания 
объяснила, что гражданские предприятия, манипулирующие взрывными мате-
риалами на ее территории, должны представить детальные планы своих уста-
новок министерствам промышленности, внутренних дел и обороны, а также 
реализовать специфические меры безопасности. Соединенные Штаты Америки 
сообщили, что они применяют программу помощи с целью кадровой подготов-
ки и поддержки своих союзников и партнеров в сферах удаления, нейтрализа-
ции, физической безопасности и управления запасами потенциально опасных 
взрывных боеприпасов. По общему мнению, одним из главных вызовов в сфере 
складирования боеприпасов является сохранение крупных запасов, в которых 
просто-напросто нет необходимости. К числу других выделенных проблем от-
носится избыток боеприпасов по отношению к емкости хранилищ, нехватки ре-
сурсов, изношенность инфраструктуры, неэффективные инспекционные проце-
дуры, недостатки в обращении с боеприпасами, ремонт, содержание и утилиза-
ция, недостаточность подготовки персонала и пробелы в национальном законо-
дательстве. В плане безопасности наилучшим эталоном остается Международ-
ное техническое руководство по боеприпасам. Конечно, его применение сопря-
жено и трудностями и издержками, но разработаны и имеются в наличии инст-
рументы, чтобы облегчить его. Совещание экспертов четвертый год подряд со-
средоточилось на безопасности на объектах по хранению боеприпасов. Хотя 
этот вопрос имеет важное значение, есть много других общих превентивных 
мер. И все же государства-участники указали, что они не склонны рассматри-
вать другие вопросы, такие как, например, процесс изготовления боеприпасов. 

7. Г-жа Рейна (наблюдатель от "Смол армз сервей") выступила с сообщени-
ем о случайных взрывах, которые происходят на складах боеприпасов по всему 
миру. Исследовательская группа "Смол армз сервей" (САС) проводит работу по 
стрелковому оружию и вооруженному насилию и составляет аналитические вы-
кладки. Она финансирует свою деятельность за счет правительственной под-
держки и располагает сетью партнеров, в состав которых входит Организация 
Объединенных Наций и гражданское общество. Как констатировал "Смол армз 
сервей", в период 1997−2006 годов число случайных взрывов на складах воз-
росло более чем в два раза по сравнению с периодом 1987−1996 годов. Взрывы 
происходят главным образом в Азии и Европе и обусловлены прежде всего де-
фицитом защищенности и внешними факторами. К числу главных причин от-
носятся также ошибки при манипулировании и неадекватная практика. Помимо 
жертв, в качестве прямых последствий выступает перемещение населения и по-
вреждение или утрата публичного или частного имущества. "Смол армз сервей" 
актуализирует веб-сайт и публикует результаты своей работы. В ближайшее 
время он рассчитывает опубликовать гид по случайным взрывам на складах бо-
еприпасов (справочник UEMS), составленный для специалистов и директивных 
работников, с тем чтобы позволить им лучше востребовать базу данных "Смол 
армз сервей". Он также разработал формуляр доклада об инциденте (шаблон 
отчетности об инцидентах), который содержит шесть вопросов. 

8. Г-жа Арредондо Пико (Куба) спрашивает, приняты ли в расчет в данных 
о случайных взрывах взрывы, происходившие на складах боеприпасов, постав-
ленных под контроль иностранных войск. 

9. Г-жа Рейна (наблюдатель от "Смол армз сервей") говорит, что исследова-
тели проекта "Смол армз сервей" пытаются оконтурить разные причины слу-
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чайного взрыва боеприпасов (например, проблемы манипулирования или ди-
версия) и собирают сведения о том контексте, в каком произошли взрывы (на-
пример, операции по поддержанию мира), и о владельцах склада боеприпасов, 
какими могут быть, в частности, национальные вооруженные силы или опера-
тивные формирования. 

10. Г-н Рош (Франция) спрашивает, чем обусловлено увеличение числа ин-
цидентов, как вытекает из графиков, представленных г-жой Рейна, и можно ли 
установить региональную типологию идентифицированных причин разных ин-
цидентов. 

11. Г-жа Рейна (наблюдатель от "Смол армз сервей") говорит, что увеличе-
ние числа зарегистрированных инцидентов объясняется отчасти тем, что сего-
дня сведения об инцидентах больше ретранслируются СМИ. Кроме того, по-
скольку средний жизненный цикл боеприпаса составляет от сорока до пятиде-
сяти лет, боеприпасы изготовленные во время Второй мировой войны или хо-
лодной войны начинают утрачивать стабильность и взрываться. Установление 
региональной типологии причин инцидентов сопряжено с трудностями, ибо мы 
не располагаем тем же самым объемом информации, и в том числе о режимах 
обращения с боеприпасами или об условиях их хранения, по всем регионам 
мира. 

12. Г-н душ Анжус (Бразилия) говорит, что, вопреки тому, что указывается в 
документе, представленном "Смол армз сёрвей", и согласно официальной ин-
формации, в результате взрыва в 1995 году на складе боеприпасов, расположен-
ном на небольшом острове Бокиеру, занимаемом бразильским ВМФ, погибших 
там не было, но было от 5 до 20 раненых. 

13. Г-н Амадей (Италия) (Координатор по общим превентивным мерам), на-
поминая, что Конференция вот уже четыре года ведет дебаты по вопросу о безо-
пасности хранилищ взрывоопасных боеприпасов, что является предметом под-
пункта i пункта b) третьей части Технического приложения к Протоколу V, 
спрашивает Высокие Договаривающиеся Стороны, желают ли они продолжать 
рассмотрение этого вопроса или же перейти к рассмотрению какого-то другого 
пункта, предусмотренного в Техническом приложении. 

14. Г-н Волленман (Швейцария) говорит, что, как считает швейцарская де-
легация, желательно, чтобы дебаты по общим превентивным мерам были пере-
ориентированы на букву и дух Протокола V в ракурсе постконфликтных ситуа-
ций. На его взгляд, взрыв контейнера, наполненного боеприпасами, определен-
но поднимает вопрос о безопасности хранения боеприпасов, но вовсе не обяза-
тельно ВПВ. Для Швейцарии общие превентивные меры, предусматриваемые 
Протоколом V, представляют собой меры, которые в жизненном цикле боепри-
пасов способствуют повышению надежности боеприпасов, уменьшая тем са-
мым коэффициент отказов, количество ВПВ в долгосрочной перспективе и за-
грязнение земель. 

15. Г-н Волленман спрашивает, не являют ли собой одно и то же мероприя-
тие практикум по управлению местами складирования боеприпасов, который 
рекомендует провести Координатор, и семинар по физической безопасности и 
управлению запасами, который предлагает организовать весной 2014 года ди-
ректор Службы ООН по вопросам деятельности, связанной с разминированием. 
Если это не так, то он предлагает скомбинировать их оба. 

16. Г-н Амадей (Италия) (Координатор по общим превентивным мерам) го-
ворит, что практикум, о котором идет речь в подпункте d пункта 16, должен 
проходить во время ежегодного Совещания экспертов, но было бы действитель-
но резонно увязать его с семинаром. 
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17. Как говорит г-н Вайпул (Индия), ссылаясь на рекомендацию, фигури-
рующую в пункте b пункта 16, он не уверен, что было бы уместно просить Вы-
сокие Договаривающиеся Стороны представлять в своих национальных докла-
дах информацию об осуществлении Международного технического руководства 
по боеприпасам, которое не является составной частью Протокола V. Индий-
ская делегация хотела бы также знать, случалось ли уже так, чтобы в офици-
альных докладах о совещаниях Высоких Договаривающихся Сторон фигуриро-
вала рекомендация об организации параллельного совещания − в данном случае 
практикума, предусматриваемого в подпункте d. 

18. Г-н Амадей (Италия) (Координатор по общим превентивным мерам) го-
ворит, что ему не известен такой прецедент. Он предлагает переформулировать 
рекомендацию на этот счет и проконсультироваться с этой целью со Швейцари-
ей, Индией и другими Высокими Договаривающимися Сторонами. 

19. Председатель приглашает г-на Амадея организовать неофициальные 
консультации с заинтересованными делегациями по поводу упомянутых реко-
мендаций и представить отчет об этом Конференции на ее следующем заседа-
нии. 

20. Г-н Лори (наблюдатель от Службы ООН по вопросам деятельности, свя-
занной с разминированием) говорит, что Служба по вопросам деятельности, 
связанной с разминированием, проводит мероприятия в порядке поддержки 
управления боеприпасами в различных частях мира, используя Международное 
техническое руководство по боеприпасам, которое являет собой наилучший 
существующий стандарт в этой области. Он поддерживает идею о том, чтобы 
избегать дублирования, и идею о координации всех усилий на тот счет, чтобы 
поощрять другие дебаты по физической безопасности и по управлению запаса-
ми. 

21. Выступая от имени Межведомственной координационной группы по раз-
минированию, г-н Лори отмечает, что незащищенное складирование боеприпа-
сов во время вооруженного конфликта может привести к хищению этих мате-
риалов с целью изготовления самодельных взрывных устройств, из-за чего по-
стконфликтное восстановление оказывается еще более опасным и трудным де-
лом. Таким образом, Межведомственная координационная группа по размини-
рованию считает, что было бы целесообразно продолжать на этом форуме кон-
сультации по общим превентивным мерам. 

22. Г-н Лагран (наблюдатель от Консультативной группы по минам) говорит, 
что многочисленные государства запрашивают и получают помощь экспертов в 
целях улучшения их практики управления боеприпасами, и этот спрос возрас-
тает. Чтобы позволить избежать хищения боеприпасов и случайных взрывов, 
вовсе нет необходимости в том, чтобы технические операции носили дорого-
стоящий или высокотехнологичный характер. Консультативная группа по ми-
нам, которая снискала себе широкое признание в качестве поставщика техниче-
ской помощи, побуждает государства и впредь запрашивать техническую по-
мощь со стороны широкого круга экспертов. 

  Обзор состояния и действия Протокола 

23. Председатель предлагает, в соответствии со сложившейся практикой, 
включить в заключительный документ пункт, где рекомендовалось бы, во-
первых, чтобы Генеральный секретарь Организации Объединенных Наций в ка-
честве депозитария Протокола V и Председатель восьмой Конференции от име-
ни Высоких Договаривающихся Сторон старались поощрять цель универсаль-
ности Протокола V; во-вторых, чтобы Высокие Договаривающиеся Стороны 
старались, за счет своих региональных и двусторонних контактов, поощрять 
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универсализацию Протокола V; и, в-третьих, чтобы Группа имплементационной 
поддержки оказывала в этом отношении содействие Председателю Конферен-
ции и Высоким Договаривающимся Сторонам и делала все возможное, чтобы 
поощрять универсализацию Протокола V. 

24. Решение принимается. 

  Рассмотрение вопросов, касающихся осуществления Протокола  
на национальном уровне, включая национальную отчетность  
или обновление на ежегодной основе 

25. Председатель благодарит Высокие Договаривающиеся Стороны, которые 
представили в течение года ежегодный национальный доклад. Поскольку деле-
гации имели возможность высказаться по этому пункту в ходе общего обмена 
мнениями, как он понимает, останавливаться на этом пункте повестки дня нет 
необходимости. 

  Подготовка к обзорным конференциям  

26. Председатель говорит, что, поскольку в этом году нет обзорной конфе-
ренции, останавливаться на этом пункте повестки дня нет необходимости. 

  Доклад(ы) любого вспомогательного органа(ов) 

27. Председатель напоминает, что он созвал бюро Конференции, чтобы уст-
ранить противоречия между статьей 12 Правил процедуры и пунктом 3 ста-
тьи 10 Протокола V. Рекомендация бюро Конференции, которая была распро-
странена среди делегаций, гласит: "Что касается несоответствия между стать-
ей 12 Правил процедуры и пунктом 3 статьи 10 Протокола V, то бюро Конфе-
ренции рекомендовало седьмой Конференции согласиться исключить прави-
ло 12 Правил процедуры, изменить нумерацию Правил процедуры и переиздать 
их. Соответственно, что касается распределения расходов на будущих конфе-
ренциях, то будет примениться только пункт 3 статьи 10". 

28. Как понимает Председатель, Конференция принимает рекомендацию бю-
ро Конференции, которая будет внесена в заключительный документ. 

29. Решение принимается. 

  Принятие сметы расходов на 2014 год 

30. Председатель говорит, что делегации смогли ознакомиться с докумен-
том, излагающим сметные расходы на 2014 год (CCW/P.V/CONF/2013/8) и име-
ли возможность задать вопросы Председателю Конференции или Группе им-
плементационной поддержки Конвенции. Как он понимает, Конференция со-
гласна принять сметные расходы на 2014 год. 

31. Решение принимается. 

  Прочие вопросы 

32. Председатель отмечает, что никакая делегация не желает выступить 
по пункту 14 повестки дня. 

Заседание закрывается в 11 ч. 45 м. 


